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１．開会 

２．市長挨拶             別ファイルにまとめています。 

３．資料に関する概要説明 

 

４． 意見交換 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。説明が終わりましたので、これより、意見交換に移ります。意見交換

ですけれども、今説明がありました１から７の政策ごとに行います。１政策につき概ね１０分程

度とし、最後に総括的な意見交換の時間を設けたいと思います。なお、御意見のある方は挙手し

ていただき、私が指名した後にマイクをお渡ししますので、マイクを通じて御発言をお願いしま

す。時間に限りがありますので、できるだけ簡潔に御意見・御質問いただければと思います。 

それでは、まず、政策１「共に学び、健やかに育つまちづくり」について御意見のある方は、

挙手をお願いします。主に子育て、子供たちの健全育成、保育、義務教育といった施策になって

いますが、いかがでしょうか。それでは、よろしくお願いします。ただ今マイクをお渡しします。 

 

【参加者】 

この学校教育については、座間市の小中学校で、校舎など設備が随分老朽化していることにつ

いて今までほとんど手当てがなされなかったところ、今年度の予算の中で非常にそこのところが

前進しているのだなと思って、心強いものを感じています。私は子育てが終了して、（私の）子

供が子供を育てているような環境、年齢ですけれども、ここのところはやはり市全体が活性化す

るものと思って、そういう意味でも心強いし、人口流入を促すという意味でも心強いのではない

かと思うのです。その大きな一つは、子供に対する医療の無料化というのも入っていたように私

は見受けたのですけれども、非常に心強いものを感じています。意見です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。これに対して、市長、コメントいかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。今御意見があったように、本市の小中学校の施

設は、かなり老朽化が進んでいます。本市は、昭和４０年代、５０年代辺りで人口が急増する中

で、毎年のように学校を建てるような形で対応してきた経過があります。そのような中で、かな

り老朽化が進んでいますので、公共施設の再整備というところも含めて、今後しっかりと対応し

ていきたいと考えています。また、小児医療費の助成に関しても、枠をもう少し広げるような形

で子育て支援をしていけたらと考えています。以上です。 
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【コンサルタント】 

その他、御意見・御質問いかがでしょうか。それでは、一番窓側の方、今マイクをお持ちしま

す。 

 

【参加者】 

子育て支援ＮＰＯ「風の子」に所属しています○○と申します。 

今、座間市だけでなく、日本全国で学校に行けない子がたくさんいる、ということが問題にな

っていると思います。学校に行かなくても学ぶことができる場所、あと、昼間子供たちが安心し

て学校以外にいられる場所というものを、具体的にどのように考えていますか。施策の中でも明

文化して、そういう子たちも共に学べる環境であって欲しいなと思います。 

どのくらいの子が行けないのかという詳しいデータなどを私たちも知りたいと思います。よろ

しくお願いします。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。今の御意見に対していかがでしょうか。 

 

【市長】 

今日は教育長が出席していないため詳細はお答えができないのですけれども、年々不登校のお

子さんは増えていると聞いています。そのような中で本市は、学校教育でタブレットなどを配布

させていただいて、学校に来なくても教育が受けられるような環境というのは整いつつあるとは

思っていますが、それだけではなく、御存知だと思うのですが、本市としても「つばさ」の教室

ですとか、そういった取組はしています。また、多様な学び方の確保や子供たちの居場所づくり

というところは考えていかなくてはならないと思っています。詳細は、今日は大変申し訳ないの

ですが、そのように受け止めをさせていただいています。ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

その他、御意見・御質問等、いかがでしょうか。よろしいでしょうか。もしまたあれば、最後

総括の時に御意見いただければと思います。 

それでは、政策 1についてはここまでにしまして、次に政策２「地域の魅力を高め、にぎわい

のあるまちづくり」に移ります。政策２について御意見のある方、挙手をお願いします。それで

は、真ん中の前の方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

 南栗原地区自連の会長をしています○○と申します。最近、自治会の会員数が非常に減って 
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います。それで、ここにもあるように地域コミュニティというと自治会が中心だと思います。自

治会は今２万５，０００世帯くらい、座間市では加入しています。ということは、人口の半分が

加入しています。会費は年間９，０００万円くらいだと思います。支部から２，０００万円いた

だいているので、大体１億１，０００万円くらいです。集会所とか募金とか、それから各団体の

行事、そういうのをしている訳ですが、会員数が減るということは、そういうことができなくな

るということになります。 

 そこで、会員と会員ではない市民と差別ができるような、差別化みたいなことをしていただき

たいなと思っています。会員数が減れば、それだけ市の行政にも影響が出てくると思いますので、

その辺の施策、私たちも案はあるのですけれども、内容をちょっと練って市に提示していきたい

なと思いますので、その心構えがあるのかどうか、よろしくお願いします。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。自治会の加入率の減少というのは、大変深刻な

課題だと認識をしています。そのような中で、市自連の方々としっかりと話し合いをしながら、

どのような施策を展開していくかは、話をして今後取り組んでいきたいと考えています。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見・御質問等、いかがでしょうか。それでは、こちらの

窓側の方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

にぎわいのあるまちづくりということで、このコロナ禍でお祭りとか、いろいろなものが全部

中止というか、皆が集まらないような形で、今年は大凧がとても素敵に揚がった動画を見させて

いただいたのですが、やはりお祭りはできなかったみたいなので、すごく残念に思いました。 

コロナのことを２年か３年前は正しく分からなくて、ただ恐れるだけだったのですが、今は対

処法とかも科学的な根拠に基づいて、外だったら大丈夫だよ、というようなことがあると思うの

で、座間市でも前のにぎわいを取り戻すような積極的な計画を立てていただきたいなと思ってい

ます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。よろしくお願いします。 
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【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。今お話があったとおり、今年の大凧まつりは、

規模は縮小しましたが、何とか無事に揚げさせていただきました。１日目で１万５，０００人く

らい、２日間で約３万人の方々に御来場いただきました。 

内容としては、今申し上げたとおり、凧を掲揚することに集中しました。日ごろは、わんぱく

相撲をやったり、お店が出て食べ物を購入したり、飲食したりというところがあったのですが、

今回は暑さ対策ということで飲み物を販売したり、あと、ざまりんグッズの販売はさせていただ

いたのですけれども、飲食は基本的には控えていただくというような形、飲み物は飲むのですけ

れども、食べ物は控えていただくような形を取りました。 

ですが、やはり特に商業関係の方々、当然その他の様々な産業で冷え込んでいる部分がありま

すので、今後できる限り開催できるような形を模索しながら行っていきたいと考えています。以

上です。ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、いかがでしょうか。それでは、廊下側の後ろの真ん中の方、

よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

座間市の子育て応援プロジェクトという団体を立ち上げています○○と申します。座間市では

月に（２回）朝市をやっていると思うのですが、そちらで若い家族に向けて何かできないのかな

と、ちょっとお聞きしたいなと思って質問させていただきます。お願いします。 

 

【コンサルタント】 

それではよろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見ありがとうございます。ここ最近の朝市は、ＬＩＮＥで情報を流している関係もあり、

かなり新規のお客様がお見えであり、若い方たちもかなりお見えだなということは実感していま

す。そのような中で、朝市は基本的には商業、そして農作物がありますので、農業の活性化とい

うことで行っています。今、新型コロナウイルス感染症の状況も踏まえながら、どのような規模

で行っていくかというところは課題としてはありますが、また何かそのような活性化をするよう

な形のものがありましたら、御提案等をいただければと思います。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、窓側の後ろの方、お願いします。 
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【参加者】 

座って失礼します。活性化で道の駅というのを、この前大凧まつりで思ったのですが、やはり

座架依橋の方から下りてくると、今度、第二東名から来る人とか、そういうので、座間の道の駅

があると、これから災害の派遣とかの場所にもなるので、できたらなと思います。できないのか

なといつも思いながら見ています。あと、今回さがみ野（さくら）まつりをやって、たくさんの

人が来てくださったので、これからもイベントを市民サービスでしていただけたらありがたいと

思います。以上です。 

 

【コンサルタント】 

いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。道の駅については、今本市として計画等はあり

ませんが、御意見として受け止めをさせていただきたいと思います。また、イベント等につきま

しては、これまでもそれぞれのイベントで実行委員の方々が中心になったり、市が中心になった

りして行ってきました。今後も、市の活性化が見込まれるようなイベント、行事など、市民の

方々と一緒になって行っていきたいと考えています。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。概ね１０分程度経過しましたので、政策２についてはここまでにしま

して、次に政策３「安全安心で環境にやさしいまちづくり」に移ります。政策３について御意見

のある方、挙手をお願いします。カラーの資料の６ページ、また、白黒の資料ですと３ページの

内容です。それでは窓側の前の方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

ごみの削減をすごくやっているのを読んだりするのですけど、例えば缶のごみとかを捨てると

きに、みんなビニール袋に入れて捨ててしまっているので、ビニール袋が無駄になってしまうか

な、という意見が私たちの中でありまして、他市もどこかでもやっている、箱を用意しておいて

くれて、そこにガラガラッと入れれば、ただごみのための袋というのが減るから、そういうこと

も後々考えていっていただけたら、もっと減少するのではないかなと思います。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。では市長、よろしくお願いします。 
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【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。近隣でそのような取組をしているところがある

のは認識しています。本市の場合、かなり道が狭い地域もありまして、今ごみ置き場でもなかな

か散乱しているとか、様々な状況があるという部分もあります。あと、今カゴを出していらっし

ゃる自治体でも、先程もお話がありましたが、自治会の加入率が減少する中で、ごみ置き場の清

掃などもなかなか当番で回せないような現状も実際にあり、他市でもそういったカゴを出すとい

うのが、朝の時間に当番で立って、このカゴは白い瓶だとか黒い瓶だとか分けるということもあ

りますので、なかなか難しいかなというのは感じてはいますが、御意見として受けさせていただ

きます。ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、こちら廊下側の方、お願いします。 

 

【参加者】 

ごみ問題ですけれども、子育てでは子育てガイドという英語バージョンのものがあるのですが、

こういうごみのものも海外の方用のすごく分かりやすいので作っているのかな、と思っているの

と、やはり海外の人たちは、海外というか外国の人たちは文字を見てもちょっと分かりづらいの

で、絵で分かるような感じでやっていただけたらもっと分かりやすいのかなと思っています。そ

の辺のごみ問題のことに関して、やはり海外の人たちの暮らし方も違うので、そういうところと

か、ちょっと分かりやすくできたらいいなと思いますので、その辺よろしくお願いします。 

 

【コンサルタント】 

よろしくお願いします。 

 

【市長】 

ありがとうございます。私の記憶ですと、外国語のものも作っていると記憶をしています。後

ほど部長からもお答えします。それから、ごみの仕分けの、分別の冊子がありまして、このよう

なものという絵を描いてある冊子がありますので、そういったものを参考にしていただければと

思います。 

 

【環境経済部長】 

環境経済部長の山本と申します。私も資料で「ごみの分別ガイド」というものを手元に持って

きているのですが、確かに今言われたように、外国籍の方が御覧になったときにはなかなか文字

も細かく、かなり詳細が記してあるので、分かりにくい部分はあるのかな、と今見て改めて思い

ました。ただ、絵は割と分かりやすいような形で表記をするように努めていますので、もう少し
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工夫する中で外国籍の方にも分かりやすいような資料が提供できるように引き続き考えていきた

いと思います。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見等いかがでしょうか。それでは、真ん中の前の方、よ

ろしくお願いします。 

 

【参加者】 

ここにあります避難所運営委員会というのを、私たち南中で整備しています。去年もやったの

ですが、マンホールトイレがあるのですが、穴はあるけれども、結局それを被せる装置がまだで

きていない、というお話だったので、それはいつ頃用意していただけるものなのか。 

一応、今体育館のテントは数があるらしくて、私たちも体育館のテントを作るというのをやり

ましたので、当然問題になってくると思うのです。６カ所くらい穴があるのですが、それにかか

るトイレがない。個々の１つのマンホールに対してのトイレというのは、防災倉庫に１個か２個

あるのですが、そういう６個連なったところのトイレのマンホールトイレがないので、まさかカ

バーがないところでやるわけにはいかないので、その辺のところはどうなのかなと。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。詳細の計画は今分からないのですけれども、お

っしゃっていただいたとおり、マンホールのトイレについては順次整備を進めていきたいと考え

ています。また、段ボールトイレなども含めて順次整備をしていますので、そういったものも併

用しながら、災害時には排泄がスムーズに行えるような形を取っていきたいと思っています。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他はいかがでしょうか。 

それでは、政策３についてはここまでにしまして、次に政策４「健康に暮らせるまちづくり」

に移ります。政策４について御意見のある方、挙手をお願いします。カラーの資料の７ページ、

また白黒の資料ですと、ちょっとページが消えていますけれども４ページ、７分の４と書いてあ

る４ページです。いかがでしょうか。それでは、真ん中の後ろの方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

 東原２丁目に住んでいます○○と申します。ここの施策１３番の健康医療についての意見です 
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けれども、白黒の４ページにも「健康寿命の延伸につながる各種健康診断」そして「医療体制の

整備」というようなことが書いてあります。これは、市としてやる政策の根幹だと思うのですけ

れども、私ども市民からすれば、最近テレビやなんかでもフレイルということで、健康年齢を、

健康寿命を延伸していこうではないか、フレイル、予防していこうではないか。加齢に伴ってど

んどん体力、精神力は落ちていくけれども、それを何とか食い止め、朗らかに健やかに暮らせる

人と人とのつながりをつくっていこう、ということで、毎週月曜日の午前１０時から芹沢公園で

「あおぞらサロン」ということをやっています。さすがにコロナのひどい時はあまり人が集まら

なかったのですけれども、最近かなりコロナも落ち着きまして、なんせ野外でやる、公園の中で

やることなので、コロナに対して医学的にもだんだん分かってきて、野外活動においては、コロ

ナはあまり心配しなくていいのではないだろうか、というような意見もありましたけども、私ど

もはマスクのことだとか、三密にならないように人と人との距離をちゃんと保ってというような

ことに気を付けながらやってきまして、幸いに、ここのところコロナのクラスターも発生させる

だとかいうことはなく、やってくることができました。 

３年半くらいになりましたけれども、それぞれみんな健康を保って、ますます人と人とが賑や

かに和やかに対話する中で、健康年齢の延伸、フレイルの予防ということに心掛けておるのです

けれども、これはまさしく、市民側からするところの介護保険事業、介護保険が年々ますますお

そらく座間市においても、細かい数字を私は存じ上げる立場にないのですけれども、大変になっ

ているのではないかと思いまして、市民は、直接それを軽減しようということではないかもしれ

ませんが、自分の健康年齢を延伸していこうということで頑張っています。そのことは、別に

「頑張る！」というようなものではないのですけれども、芹沢公園においてもウォーキングをや

っている時は、他の公園利用者とのトラブルはないのですけれども、交互に歌を歌う日があるの

ですけれども、その日は昔で言えば、芹沢公園、その昔あんまり人が来ない公園だったのです、

実は。そういう時には、北管理棟を使って楽器伴奏で歌を歌ったり、それから手品の披露をした

り、あるいは講演会なんかもやった記憶があります。最近では、市民との苦情というようなこと

で中を使わない、使えないということでやっているのですけれども、往々にして北管理棟の中が

ガラガラで、とにかく月曜日の午前中ですから天候がちょっと崩れるような雲行きの時は中が全

然（人が）いなくて、外で私たちが歌を歌っているというような状況なので、是非これは市の公

園にふさわしく、ふさわしくというのは、日本中の多くの公園で、公園を運営すれば運営する年

月に比例して、いろいろな禁止事項が多くなったりしてなかなか使えないような公園ができたり

しているところなのですけれども、その辺のトラブルについては、市民同士で、市民協働でいろ

いろ解決を図る方向性を考えながらやっていけるのではないかと思うのです。 

それと、先程も申し上げましたように、介護保険事業の一方の市民の側からするところの活動、

運動になっていると思いますので、これを市としてもちゃんと育成、応援、支援していただきた

いなと思っているのです。介護保険はこれからますます大きく高齢化社会になります。私も団塊

の世代ですけれども、団塊の世代が７５を超すのが一つの大きな問題だというような指摘も予想
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されているところですので、座間市のポジションで言えば介護保険課がありますよね。そこだけ

ではなくて、健康づくり課だとか、そうして他のあらゆるセクションにおいても介護保険を問題

視しながら、どういう角度から接近していったらいいのだろうか、ということを全部署でもって

それぞれできることを考えていただけるような市の体制を取っていただきたい。それが市行政の

健康医療行政になるのではないかと思っていますので、よろしくお願いしたいと思います。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。健康づくりに関する、いろいろな分野に関わる市の支援という御意見

かと思います。いかがでしょうか。 

 

【市長】 

大変貴重な御意見をいただきましてありがとうございます。健康づくりに関しましては、今○

○さんがおっしゃったとおり、市民の皆さんの自主的な自発的な活動というのは大変ありがたい

と思っています。そのような中で、あおぞらサロンを運営していただいていますことを、本当に

ありがたく思っています。 

これは少し、先の政策５や６にも係る部分かなとも思うのですけれども、公園の管理等に関し

ましては、今後市民との協働や指定管理なども含めまして、柔軟な運営ができるような形を考え

ていきたいと思っていますし、また地域の中で市民の皆さんが健康寿命を延ばすような、延伸で

きるような活動を、支援していきたいと考えています。今後とも御協力どうぞよろしくお願いし

ます。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、それでは廊下側の方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

子供、小さいお子様がいるお母様方の健康がちょっと気になっておりまして、もう少し若い世

代のママたちができるイベントとか、体力づくりとかのイベントがあったらいいなと思うのです

けれども、なかなか私たちでは子供のことのイベントはいろいろと子育てプロジェクトではいろ

いろできるのですけれども、お母様方の健康のほうはやれていないところがあります。そこのと

ころを市のほうで何かエアロビとか、そういう子供を見てもらって、そこからお母さんたちがで

きるというような、気軽に来られるようなイベントができたらいいなと思っているので、是非そ

の辺のところを検討していただけたらなと思います。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。よろしくお願いします。 
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【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。現状でも、スカイアリーナなどで、様々な、小

さいお子様がいらっしゃるような方たちに向けても、健康づくりに値するような活動、イベント

等も行っていますが、また今日いただいた御意見も受け止めさせていただいて、今後に生かして

いきたいと考えています。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、大体１０分経過しましたので、次に移りたいと思います。

もし何かありましたら、また最後総括の時にお願いします。 

それでは、続きまして政策５「共に認め合い、支え合うまちづくり」に移ります。政策５につ

いて御意見のある方、挙手をお願いします。それでは、真ん中の方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

さがみ野在住の○○と申します。こちらの政策５の中にヤングケアラーというキーワードが入

っていないのですが、ここに書いてある高齢者や障がい者の家族の介護や家事全般を担っている

ヤングケアラーが日本全国的にはかなりピックアップされていて、ＮＨＫの特集とかでは随分い

るのだと思って、ちょっと私は衝撃だったのですけれども、座間市としては、今ヤングケアラー

の方々をどのように、把握しているだけでもどのくらいいらっしゃるのかとか、ヤングケアラー

に対する支援とか、どのようにしているのか。まだしていないのでしたら、これからこういうと

ころにヤングケアラーというキーワードを入れていただきたいと思っています。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。こちらにつきましては、市長いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。ヤングケアラーの問題は今大変社会の課題とな

っています。議会などでも質問も出ているところです。神奈川県のほうで、子育て関係の計画が

ありますが、その中にもヤングケアラーへの対応ということで謳われて策定がされました。 

本市としましては、学校の中で子供たちの環境を相談に乗っていただいている、子供たちの家

庭環境に関しまして、福祉的なケアが必要な児童生徒に対して相談員の方がいらっしゃいます。

そういった方たちを通して支援につなげていくということは行っていますが、ヤングケアラーと

いうことで、具体的なところで申し上げますと、今詳細な対応というのは、相談員の方たち、社

会的な困難があるお子さんたちに向けて福祉的な支援につなげるという相談員の方たちにつなげ

ていただいているという状況です。ですから、また今後そういった支援を考えていかなくてはい

けないという課題だと思っています。 
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それから、こちらに具体的に書いていないからといってやらないという話ではなくて、ここに

書いてあることはしっかりとやっていきますが、ここに書いていない内容であっても、この目標

に沿うような取組というのは当然展開をしていくことになりますので、よろしくお願いします。 

 

【コンサルタント】 

はい、その他、御意見いかがでしょうか。それでは、窓側の後ろの方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

８０５０の問題で、今９０６０になってきて、うちの住宅も１人孤立で亡くなっているのです

が。なかなか住宅パトロールをしても、そういう、お年寄り２人分だと子供たちに面倒を掛けた

くないというのがあって、介護申請もして欲しいと言ってもなかなかしてもらえないのですよね。

６０の人たちもそうだし、５０の人たちもなかなか外に出てもらえないし、座間としてはどうや

ってそういう人たちを助けていくのかというのを教えて欲しいなと思います。 

 

【コンサルタント】 

それでは市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。本市としましては、主に生活困窮者の自立支援

の中で、そういった引きこもりの方たちへの対応、また引きこもりなどの他、御家族が相談でき

るようなことですと、それぞれの相談事業が窓口となり、支援につなげているような状況です。

なかなか家から出られない方もいらっしゃいますので、そういった方たちには出向いて行って、

というようなことも事業としては展開をしています。そういった方たちが身近にいらっしゃいま

したら、また市役所のほうに相談に来ていただけたらと思います。よろしくお願いします。以上

です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見・御質問等、いかがでしょうか。 

それでは、次に移りたいと思います。政策６「緑あふれる快適なまちづくり」について御意見

のある方、挙手をお願いします。それでは、入口側の前の方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

私は、約１０年前の平成２３年の時に第四次の座間市のこういった会の時に御連絡をいただい

て、市役所でこういった討論会に参加させていただいて、１０年間経ってどんなふうに変わった

かなと思って今日参加させていただいたのですが、その時に掲げられたことが２つありまして、
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１つは、私は生まれも育ちもさがみ野なのですが、私は中学校、高校生の頃というのは、県央の

座海綾地区というのはあまり差がないような記憶があったのですが、少し他市が飛び抜けてきた

ような感じがあって、私は座間市に住んでいるのですが、座間市の施設はあまり利用しない。駅

から近いということもあって電車に乗って他市に行くことが多いので、これは政策の２のほうに

なってしまうのですが、もう少し魅力のある商業施設だとか、そういったものを作っていただき

たいということをその時言いました。その後、ここ１０年の間にいろいろとイオンモール座間や

コストコなどができて、やっと座間市も魅力があるまちになってきました。それは、ありがとう

ございます。 

２つ目が、まだちょっと何となくと思って、でももし言える機会があったらと思ったのですが、

何となくですが、道路事情が、特に市境の道路事情が、あまり安全ではないような感じがします。

私は東原に住んでいるのですが、桜並木のところとか、座間駅のところとか、道路整備され始め

て、大きいところというのは比較的整備されているかなと思うのですが、大きくない道路という

のですかね。歩行者が多く通るようにしたいということで、ちょっと難しいかと思うのですが、

そこの道路事情がこの１０年間変わっていないな、とちょっと感じていますが、道路整備とかは

どういう感じに。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。道路整備に関する御意見かと思います。市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。道路整備に関しましては、本市としましても

様々な計画を持っています。例えば座間市総合都市交通計画ですとか、バリアフリー法基本構想

ですとか、交通安全計画、それから自転車ネットワーク基本計画など、様々な道路の計画を作っ

ていまして、それに沿ってまた、なかなか道路の整備をしていくのに用地買収等もありまして、

そういった地道に地主さんなどに交渉しながらできる限り整備を進めていきたいと今後とも思っ

ています。なかなか時間が掛かる部分はありますが、一歩でも二歩でも進めていきたいと思って

います。貴重な御意見いただきましてありがとうございました。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、政策６に関して御意見・御質問等、いかがでしょうか。それ

では、窓側の前の方、お願いします。 

 

【参加者】 

 水の問題ですが、新しい座間市のＰＲの動画が魅力的で、あそこでもおいしい水が飲めるとい 
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うのが、やはり座間市の一番の売りかなと思っていたところ、去年辺りですか、相武台の方かな、

地下水が汚染されてしまって飲むことができないので全部県水を入れたという話を聞いたので、

その汚染の原因がまだ分からないようなことを聞きました。それが、今どうなっているのか。一

刻も早く汚染の原因を突き止めて、やはりおいしい豊かな座間の水を守っていきたいなと思って

います。 

あとは、この近所もそうなのですが、小さい森がいっぱいあった栗原ですが、その小さい森が

どんどんなくなって、次々と住宅になってしまっているので、それは個人的な多分地主さんの関

係だとは思うのですが、そういう小さい森も守っていっていただきたいなと思います。 

 

【コンサルタント】 

水と、あと森といった緑の関係かと思います。いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。今おっしゃっていただいたとおり、今ＰＦＯ

Ｓ・ＰＦＯＡという物質がございまして、その関係で、ＰＦＯＳ・ＰＦＯＡが、具体的にどのよ

うな健康被害があるものか、国で明確な基準等がまだ示されていないものではあるのですが、目

標値というのが国で定められておりまして、それ以上のものが出ているところがあるので、一時

取水を止めている状況にあります。第３水源からの取水を一時止めています。ですから、第３水

源から給水をしているところに関しましては、県水を入れています。 

その要因ですけれども、地下水のことはなかなかどこが要因でどうなっているかというのは本

当に分かりませんので、このＰＦＯＳ・ＰＦＯＡというものは、例えば泡消化剤ですとか、また、

加工するときに発生するといったことがあるようです。ですから、何が要因かというのが分から

ないので、私たちは状況を把握して、その状況によって取水を止めるなどしていくしかないとい

う状況でありますが、本当に座間の水は水道水のうち８５％が地下水ということで、おいしい座

間の水ということが売りになっています。今、小学校３年生が市役所の見学に来てくれているの

ですが、その時に座間の特徴って何かな、という話を聞くと、ちゃんと子供たち、ざまみず、座

間のお水がおいしい、というのを答えてくれるような状況になっているので、誇れる座間の水な

ので後世に引き継いでいきたいという思いはあるのですが、この物質が出ている要因を掴むのが

なかなか難しいということがあります。ですから、注意深く今後もしっかりと観測をして、状況

を把握して的確な判断をしていきたいと思っています。 

また、小さい森、おそらく水を保全するためにも森が必要だといった部分かなと思うのですが、

また、地球の温暖化の対応としても緑を残していくということは大変重要だと考えています。先

程も御質問の中であったとおり、それぞれ土地、個人の持ち物であったり、相続の関係だったり、

そういったことでなかなか森が維持できないようなこともありますが、市としても森林計画もあ

りますので、そういったものに沿って進めていきたいと思っています。以上です。 
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【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、そろそろ１０分経過しますので、また御意見ある方は最後

にお願いします。 

それでは、次に移りたいと思います。次は政策７「行財政運営」です。資料ですと、カラーの

資料の１０ページです。政策７について御意見のある方、挙手をお願いします。それでは、真ん

中の前の方、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

確か１年前くらいかな、総合計画で学校の統合とか、あと、そういう施設の統合を検討してい

るというお話があったのですけれども、その後どういう話になっているのかなと。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

ありがとうございます。おそらく、公共施設の再整備計画を策定する際に、皆様方に御意見を

伺ったことかなと思うのですが、公共施設の再整備計画は策定をしています。そして、小中学校

はその際には再整備の計画には出てこなかった、策定をしていなかったのですが、今年度、どの

ように小中学校の再整備を進めていくかということを、市として方向性を出していきたいと考え

ています。教育委員会に考えていただくような予算措置をさせていただきました。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見・御質問等、いかがでしょうか。それでは、前の方、

よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

今、市有財産というのは、学校がやはり多いのでしょうか。市有財産というのは、やはり小中

学校が多くを占めているのでしょうか。 

 

【コンサルタント】 

お願いします。 

 

【市長】 
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 公共施設の小中学校の占める割合ということかと思うのですが、床面積で申し上げまして、 

約半分が小中学校、学校施設です。 

【参加者】 

そうすると、統合で何％くらいが統廃合みたいなことをされるかというのは、まだこれから。 

 

【市長】 

これからです。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、いかがでしょうか。それでは、これまで政策１から７まで御

意見いただきました。最後に全体を通して総括的な御意見等ある方、いかがでしょうか。挙手を

お願いします。それでは、真ん中の後ろの方、お願いします。 

 

【参加者】 

総合的な意見ということではないのですけれども、私は今、座間市のシニアサポーターという

ボランティアを務めていまして、具体的には高齢者が集まって健康維持をしていこうと。その具

体的な例として、先程○○さんが言った芹沢公園におけるあおぞらサロンであるとか、あともう

一つ芹沢公園の南管理棟側、ここは丸太小屋と言われる施設でありまして、これも３年ほど前に

市民が活用できるようになりまして、そこではサロン丸太小屋という名前で同じように体操した

り、歌を歌ったりという活動をしています。 

ただ、環境が、中を使ってはいけないということに突然変わってしまったのです。ですから、

今はあおぞらサロンもサロン丸太小屋も中は使えずに、外で、今言った体操とか歌とかをしてい

ます。ただ残念なことは、高齢者ですので、寒かったり暑かったりというのを外でやったら、か

えって健康を損なってしまう。そういう具体的問題がありますので、そういうときは北管理棟が

非常に有効に使えると思っていますし、丸太小屋もあまり人が入らないのでここも有効に使える

のではないかなと思うのです。 

ですから、一部のクレームで使ってはいけないというのは、理屈というのは分かるのですけれ

ども、１つの解決例として○○さんが挙げた市民同士の話し合いで解決に向けたらどうですか、

というのもいい案だと思いますし、あとは時間を分けて、月曜日のこの時間はこの人たちの活動

でちょっと使わせてくださいね、全面的にシャットアウトではなくて、自由に使いますけど、私

たちも利用させてください、というような工夫をすれば、有効活用はできるのではないかなと思

います。雨の日とか寒い日というのは、ガラガラです。それを活用させて欲しいなと思いますの

で、御検討をよろしくお願いします。 

 

【コンサルタント】 
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ありがとうございます。市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。市民の皆さんが自発的な活動の中で健康を維持

していただくというのは大変重要なことだと思っていますので、御意見として受け止めさせてい

ただきたいと思います。ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは窓側の前の方、お願いします。 

 

【参加者】 

先日、日本の出生率が、亡くなっていく人のほうが多くて生まれる数が少ないので、このまま

だと日本は滅びる、といった外国の偉い方の話があるというニュースを聞いたばかりなのですけ

れど、やはり座間市でも、今子育てをしている人たちの話を聞くと、いろいろな教育の無償化だ

とか、保育園とか幼稚園、あと医療費も無償になっているし、私たちが子育てしている時よりも

ずっと育てやすいような経済的ないろいろな手が差し伸べられているにもかかわらず、子供が増

えないのは、経済的なだけではない何か理由があるのかな、というのを感じていて。 

でも、そんな中で座間市は子供が減っているような気がしない。ちゃんとした数は分からない

のですが、新しい住宅が建ったり、そこに新しい若いファミリーが入ったり、子供の数はそんな

に減っていないような気がして、それにもかかわらず、県の中で子育てしやすいまちとかいう中

には座間市が上がってこないのです。でも、どうも育てやすいから、前、ここの卒業生だったよ、

というお母さんたちがすごく多いとか、地元に戻ってくる率が高いのは、それなりの育てやすい

というか、魅力があるのではないかなと思っています。経済的な面だけではなく、そういう魅力

的な、子供を育てるような環境に特化した、そういうまちになれば座間市もどんどん活性化して

いくと思うので、そのようなことができるような施策とかをみんなで話し合って、アイデアを出

し合って、そんな市にできたらいいなと思います。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

大変貴重な御意見いただきましてありがとうございます。おっしゃっていただいたとおり、や

はり若い世代、当然御高齢の方たちもそうなのですけれども、若い世代に住んでいただくという

のはまちの活性化にとって大変重要なことだと思っています。経済的なことだけではなく、地域

のつながりですとか。 



17 

 

これは私の個人的な感想ですが、座間市の方たちは本当にお人柄が皆さん優しくて、とても良

い方が多いなというのをいつも感じています。そういった温かい子供を育てる環境というものが

とても大切だと思っていますので、いただいた御意見を受け止めさせていただいて、今後に生か

していきたいと思います。ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、いかがでしょうか。それでは、その隣の方、よろしくお願い

します。 

 

【参加者】 

ＮＰＯ法人「風の子」と申します、○○と言います。一応、子育て関係のお母さんたちのお手

伝いをさせてもらっているのですけれども、座間市でファミリーサポートとかもありますし、い

ろいろあるのですけれども、お手伝いをしてくれる人たちももっと座間市に増えるといいなと思

っていまして。 

今言っていたみたいに、座間市の特徴、座間水も同様なのですけれども、座間市って神奈川県

の中でも人口密度がすごく高いと聞いていまして、ということは、いっぱいいろいろな人が絶対

いるはずなので、そういう隠れた人たちみたいな、もしかしたら、今仕事はしていないですけど

保育士の資格、実は持っているという人がいるとか。あとお医者さん、よく新幹線とかで何かあ

ったとき、お医者さんいますか、と聞くのがありますけど、座間市の中でもそういういろいろな

資格を持っている人を、例えば私の案なのですけど、マイナンバーカード登録のときに、この資

格を持っていますか、看護師の資格持っていますという、紐づけておいて、というのをやれば、

もし災害が起きたときでも、この人は持っている人、この中で、市で派遣ができるのではないか

なと、そういうのがあるといいなと思います。 

あと、いろいろな悩みを抱えている親御さんとか若い人たちとか、すごく多いと思うのですけ

ど、やはり市役所に声を掛けてください、と言われても、なかなかそういう人たちは言えなくて、

でも今みんな結構ＬＩＮＥとか、そういうのだといろいろ、名前は出さないけど言える人も大勢

いるので、子育て支援センターとかは空いている時間だけしか行って話を聞いてもらえないので

すが、１日中ネットとかだと昔の御意見番じゃないですけど、何とか箱みたいなものではないの

ですけれども、そういうのを言えるような何かＬＩＮＥみたいなのがあるといいのかなとか、意

見を出せるもの。そしたら、それを皆さんが見て、この意見に関してはこうやってできるよ、と

か言ってあげられるのかな、と思っています。座間市に人がいるはずなので、それを有効利用で

きるような、建物とかそういうものばかりではなく、そういうシステムをもしかしたら作る人も

いるのではないかなと思うので、そういうのを活用できるような座間市ならではの事業みたいな

ものができるといいなと思っています。以上です。 
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【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、いかがでしょうか。 

【市長】 

貴重な御意見いただきましてありがとうございます。本市でも、今例えばボランティアセンタ

ー、これは社会福祉協議会でやっていただいているのですけれども、ボランティアセンターです

とか、市民活動サポートセンターですとか、様々な活躍ができるものに登録をしていただいて、

その中でお声掛けされたり、横のつながりができていったりということはあるのですけれども、

なかなか、もっとさらに、今御意見いただいたとおり活性化ができるような形ができればと思っ

ています。 

また、ＬＩＮＥの登録者数も、本市は７万人以上になりましたので、１３万人の人口で半分以

上の方たちが登録をしていただいています。そういったものも活用しながら、今いただいた御意

見も含めてさらに活性化ができるように取り組んでいきたいと考えています。以上です。ありが

とうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。時間の関係でもう１つくらい御意見いただけるかなと思いますけれど

も、いかがでしょうか。全体を通して、政策１から７に関連することでもよろしいかと思います。

よろしいでしょうか。 

それでは、これで意見交換を終わります。皆様、円滑な進行に御協力いただきまして、ありが

とうございました。それでは進行を市にお返しします。 

 

５．閉会 

別ファイルにまとめています。 


